
“旅游业发展不仅需要政府
之间的协作，还需要当地居民的
支持和配合。论坛不仅把市长
们聚在了一起，更将各个国家的
城市联结在了一起，把城市中的
人联系在了一起，有利于文化交
流推广，也推进了旅游业的发
展。”张科德这样评价国际旅游
城市市长论坛。

谈及对河南的感受，张科德
说，这是他第四次参加国际旅游
城市市长论坛，这里悠久的历史
和厚重的文化都让他印象深刻、
倍感震撼。他表示，河南旅游业
发展潜力巨大。譬如，几千年前
的人是怎么生活的？相信这是很
多人希望了解的。另外，作为文
旅产业的重要组成部分，中国美
食也吸引着全世界人民的目光，
几千年前的人们吃的什么？是
怎么做出来的？……大家都会
特别感兴趣。“你可以在书中、在
视频里看到听到在这片土地上
发生的各种各样的故事，只有当
你来到这里，才能真正体会到它
的魅力和独到之处。”张科德说。

后疫情时代，旅游业发展路
在何方？应该重点关注哪些方

面的问题？张科德认为，旅游行
业需要从疫情当中汲取经验，走
可持续发展之路。他说，疫情之
后，人们对生活会有不同的需
求，旅游模式和旅游风格都会随
之发生变化。因此，要创造旅游
新秩序，不是恢复，是重建、重
构，系统化设计。同时还要考虑
关于旅游业更多的东西，譬如，
如何能够创造更多的就业机会，
如何在提高旅客满意度的同时
提高当地居民的幸福指数等。

亚太旅游协会首席执行官战略顾问张科德：

河南旅游业发展潜力巨大

“国际旅游城市市长论坛在
郑州已经举办了多届，但这次论
坛相比之前，显然更加务实、充
分和高效，成果显著。”中国旅游
研究院院长戴斌多次参加论坛，
对于今年论坛举办的意义和质
量，他显得很有信心。

“这次论坛的主题更加务
实，谈的就是如何在疫情之后繁
荣旅游市场，提升城市竞争力，
对于郑州来说，就是要通过国际
化的活动组织让更多的国外游
客知道这座城市，愿意到访。”戴
斌表示，论坛聚焦面向未来生活
提供更好的品质旅游，既对全球
旅游业发展有启示意义，对于河
南、郑州的旅游发展来说，如何
塑造城市形象，对于发展壮大旅
游业也将有重要启示作用。

戴斌认为，论坛的成功还体
现在准备更加充分、更加高效，
在各方努力下，能够邀请到国内
外的重要嘉宾线上线下交流探
讨，从综合的视角看待全球旅游
市场的复苏，并形成郑州共识，

以及发布很多对于市场趋势的
判断，旅游城市发展的建议，这
些对于后疫情时代的旅游业发
展会发挥重要作用。

对于文化、人口大省的河南来
说，发展旅游业就是每个城市都要
打造好城市品牌，以更加有创意高
质量的旅游产品来重温过去的红
色经典，讲好新时代的河南故事。

中国旅游研究院院长戴斌：

论坛务实高效 成果丰硕喜人

打造城市品牌 讲好新时代河南故事

郑报全媒体记者 覃岩峰 张竞昳 王红 刘超峰 成燕/文 马健 丁友明 周甬/图

2021年4月22日 星期四 统筹统筹：：孙友文孙友文 编辑编辑：：崔迎崔迎 美编美编：：王姿王姿 校对校对：：陈希陈希

A07
““豫豫””见黄河文化月见黄河文化月

““郑郑””是人间四月天是人间四月天

在这次中国（郑州）国际旅
游城市市长论坛上，韩国驻武汉
副总领事柳寅植以特殊的身份
出现在本次会议上。对中国并
不陌生的柳寅植操着一口流利
的普通话接受媒体采访。

谈到对河南的印象，柳寅植
更是滔滔不绝：“7年前曾到河南
旅游，当时怀着一定要探访中国
文化历史中心的心态，来到河南
郑州、洛阳、开封，在少林寺、龙
门石窟等地感受到真正的中国
文化和历史的精髓。今天能够
在郑州参加论坛，而且通过采访
向河南人民打招呼，非常高兴，
郑州是一个拥有悠久人文历史
和秀丽自然景观的美丽城市。
希望两国能携手向更多游客展
现它们的魅力。”

对于中国和韩国旅游方面
的合作，柳寅植认为后疫情时代
应该会非常广阔：“韩国和中国
都共同努力，克服疫情的影响，
我认为疫情结束后，旅游市场定
会有报复性消费心理。韩中以
后两国之间的旅游交流一定会
加深，也一定会为两国关系的进

一步发展做出很大贡献。”
最后，意犹未尽的柳寅植还

不忘向记者推介自己的家乡：
“我的家乡是仁川，今天介绍韩
国南部的一个城市叫统营市，那
是个美丽的城市，那个城市有大
海、山和岛屿，非常美丽，你们到
统营市的时候，会分不清楚这是
欧洲还是亚洲，这么美丽的风
景，中国朋友有机会一定要去旅
游一次。”

韩国驻武汉副总领事柳寅植：

韩中旅游发展大有前景
“河南是黄河流域的重点省

份，在传承弘扬黄河文化方面走
在全国前列，尤其走在黄河流域
沿线地区的前列。河南是重庆
的重要客源地，河南也是重庆人
喜欢的出游目的地。郑州黄河
文化公园、嵩山少林寺、开封清
明上河园、洛阳牡丹可谓家喻户
晓。”21日上午，重庆市文化旅游
发展委员会副主任秦定波接受
了记者采访。

在赞美河南的同时，秦定波
不忘推介老家重庆。他说：“重
庆位于祖国西南部，是著名的历
史文化名城，也是世界上最大的
内陆山水城市。重庆旅游资源
十分独特，举世闻名的长江三峡
就在重庆境内，世界文化遗产大
足石刻精美绝伦，世界自然遗
产武隆喀斯特地貌雄奇壮丽。
当前，重庆已成为中国知名的
休闲旅游目的地，重庆热情欢
迎世界各地的朋友到重庆感受
山水故事的立体魔幻，山城夜
景的独特魅力，饱览长江三峡
喀斯特地貌的瑰丽神奇。”

他说，重庆因独特山水而
美，因悠久人文而美，因绿色生
态而美，更因为游客的到来而
美。此次论坛，不仅让旅游城市

之间进一步加强沟通，形成共
识，更让大家在互动交流中碰撞
出智慧的火花。

“做大做强旅游产品一定要
连线连片，旅游城市之间一定要
加强交流互动，尝试联手拓展旅
游市场。今年春节，河南郑州
的‘唐宫夜宴’舞蹈表演火爆出
圈，让大家领略了大唐盛世的
繁华景象，感受到多彩多姿的
传统文化。河南老家，真中！
在这个明媚的 4 月，美丽的重
庆欢迎河南人民来旅游！”秦定
波再次向郑州市民发出邀约。

重庆市文化旅游发展委员会副主任秦定波：

旅游城市之间应加强交流互动


